

# Affiche publicitaire

<https://collections.pacmusee.qc.ca/objets/affiche-publicitaire-2009-003-005/>

Collections / Du fédéralisme à la fin de la Deuxième Guerre mondiale / affiche publicitaire



Licence CC BY-NC-ND 4.0

Affiche publicitaire du carnaval d'hiver de Montréal en 1910 provenant du quotidien "Montreal Standard".

---

Numéro d'accession 2009.03.05

Date 1910

Matériaux papier

Technique imprimé

Dimensions 58,3 x 47 cm

---

## Contexte historique

Dès 1905, l'hebdomadaire Montréal Standard, publie tous les samedis une rétrospective des activités de la semaine. À l'hiver 1910, les lecteurs y découvrent cette publicité invitant la population au carnaval d'hiver de Montréal qui se déroule dans la ville en soulignant qu'il s'agit alors de la plus grande installation de toboggan au monde.

Implanté en 1883, ce premier carnaval hivernal en Amérique du Nord est réservé à l'élite anglophone. Cette activité vise à stimuler le tourisme hivernal à Montréal. Installé d'abord au square Dominion, ce carnaval regroupe plusieurs clubs sportifs amateurs régionaux de patinage, raquette, glissade, curling, et promenades en traîneaux.

Un premier tournoi de hockey sur glace y est même organisé et lors du tournoi de 1889, le gouverneur général du Canada, Lord Stanley, offre à l'équipe triomphante le trophée qui deviendra l'éventuelle Coupe Stanley.

Les succès des premières éditions seront cependant de courtes durées. Pour mousser son attrait, des efforts seront consentis pour impliquer la population francophone de l'est de la ville dès 1885, et ce malgré la forte opposition des autorités catholiques qui y voient une occasion de déroger au strict encadrement social qu'elles imposent. Ces efforts n'auront que peu d'impacts puisque le carnaval est d'abord annulé en 1886 et en 1888, pour ensuite définitivement cesser ses activités en 1889. Il faudra attendre 20 ans plus tard pour que des activités hivernales d'envergure reprennent à Montréal à quelques occasions et moussées par la presse locale comme on le voit avec cette publication de 1910. Des éditions du carnaval se déroulent en 1909, 1910, 1938 et en 1961. Les succès mitigés de ces activités n'assurent pas la tenue permanente des carnivals à Montréal. Ce n'est qu'en 1984, que la Fête des neiges de

Montréal permet au carnaval hivernal montréalais de renaitre pour tous les citoyens.

© Collection Pointe-à-Callière, 2009.003.005